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怎样成为一个南非人？
南非有着其他非洲国家无可比拟的宜人气候和优

美的自然环境，加上丰富的矿产资源为其经济发展提供
了坚实基础，南非的经济水平在非洲遥遥领先，被称为

“发展中国家中的发达国家”，因而“成为一个南非人”是
很多人的梦想。

南非是一个移民国家，移民政策相当宽松，在这里
只要连续生活5年就能拿到永久居留权。

据在这里的华人讲，近年来南非已经调整了移民政
策，比原先严格了许多，现在需要300万左右人民币方才
能成为投资移民，即便是这样，仍不断有华人前来。相
对而言，成为技术移民就更容易一些，只要具备中专学
历即可。

在拿到永久居留权之后，第二年便可以申请成为南
非公民，这有很多好处，比如可以合法持有枪支（在治安不
好的南非，这一点显得很重要），比如可以享受政府的一系
列福利，持南非护照可以在世界上96个国家免签等。还
有很重要的一点，南非历史上属于英国殖民地，现在也是
英联邦国家，从这里再移民到其他国家就方便得多，所以
很多人就将此作为跳板。

“我想成为南非人”
这里的钱好赚 一年赚个几十万没问题
可以合法持有枪支、可以享受一系列福利
可以再移民到其他国家，一切一切的好处……

姜文主演的电视剧《北京人在纽约》对我们80后来说是很陌生的，但深切接触了“中国人在南非”之后，我们才发现，比起在美国，中国人在南非生活得更为不易，即
便像他们说的那样钱很好赚，但对于人身和财产安全的时刻提心吊胆、永远无法解决的民族排异等问题，使得这些南非中国人很难安居乐业。但是因为南非有着其他
非洲国家无可比拟的宜人气候和优美的自然环境，“成为一个南非人”同时也是很多华人的梦想。 晚报首席记者 郭韬略 约翰内斯堡文图报道

【所见】
批发市场的商品标签都有“中国制造”

南非人舍不得吃，但舍得花钱买小商品
经过当地华人的引见，昨日我们走进了位于约翰内斯堡城边的一座大型批发市

场。事先联系的华人商会负责人丁志高先生热情地接待了我们。
这里名叫“中国香港城”，有七八百家商铺，货物堆积如山、人群摩肩接踵，凌乱而热闹，

跟国内任何一家大型批发市场并没有多大区别。在一条马路的两边，类似的批发市场有
四个，共同的特点是，所有的老板都是中国人，所有商品的标签上都有“中国制造”字样。

事实上，各个市场里主打的服装、毛毯、小商品，都是属于技术含量不高的劳动力
密集型商品。

这里的商铺大部分都没有招牌，只有门牌号。西门入口处一家商铺的老板吕思
勇忙得不亦乐乎，背着大号旅行包前来批发世界杯 32强国旗和VUVUZELA（呜呜祖
拉）等球迷必需品的黑人接二连三。他是山东青岛人，在约堡做了十几年的生意。“实
在太忙了，你们自己看看吧。”吕思勇说。

他的生意确实很好，各国国旗，小的批发价 5兰特
（约合人民币5元），大的10兰特，而在国内进货的成本，
分别是1元到3元不等，吕思勇这里一天要批发上万个
出去。VUVUZELA（呜呜祖拉）也卖得火，大的卖 15兰
特左右，成本只比旗子高一点。

山东临沂的周汝鹏也是吕思勇的顾客，他从南非的
南部坐了 1000多公里的大巴来进货，“这里钱真的好
赚，一年赚个几十万没问题。”周汝鹏从 1999年春节就
来到了南非，折腾了几年稳定下来了。“大多数黑人生活
水平并不高，吃饭有个面包就行了。但新款一点的衣
服，好用的小商品，或者喜欢的东西，都舍得花钱买。他
们今天赚了钱，明天就用完了，后天接着再去赚。”

【所闻】
这里的人都知道中国人有钱

天黑时还是没有华人愿意在街上
好赚钱的地方，并不见得都是天堂。在南非，这些中国人遇到的困难大同小异。

“治安？”几个老板未张口先摇头，“你去问问，哪个不是被抢过十几次了？”“中国人在这
里是最明显的目标，这里人人都知道中国人有钱！”“警察？警察也动不动找你麻烦，路上搜
个身，摸到钱就拿走了。”

中国香港城下班的时间是下午3点半，到时就关门，绝不耽搁。大部分中国商人都会
在一个华人相对集中的社区生活，条件更好的，则选择在白人区居住。但天黑时，没有哪个
华人愿意在街上走或者开车。

另一个值得注意的问题是医疗。“在南非，有很多公立医院，还有很多慈善组织，穷
人看病很便宜，有时甚至可以不用花钱，但公立医院的医生和护士专业水平很差，只能
搞定一些比较常见的小毛病。”一位旅居南非快 10年的江苏商人王先生这样告诉记
者，像他们这样的中国商人通常都会选择去费用较高的私立医院看病。

一个最极端的例子是：去年年初，5个江苏老乡食物中毒，先去了公立医院，治疗
后就让他们回家，病情没有丝毫好转。赶紧交了50万兰特转入私立医院，可是还没能
等到病情好转，钱已全部用光。无奈之下，买机票回国看病，但因为耽误了治疗时间，
有3人死在了香港的医院里。

让中国商人欣慰的是政府：“南非的政府对商家很支持，税收也低，而且年营业额
在100万兰特以下还免税。”

【所想】
中国，永远的标签 有人想走，有人想留

中国人在国外，有些习惯似乎是永远都无法改变的。
节俭肯定是第一位的。年收入几十万的周汝鹏，衣着普通，而且自称每月开支不

超过1000兰特。回家？周汝鹏10多年没有回过一次家，“我打算赚够了钱就回去，家
人都在国内”。可赚多少才算是赚够了？周汝鹏也给不出答案，“过几年再说吧”。

周汝鹏还不算呆得久的，丁志高和吕思勇都是二三十年的“老南非”，家人也过来
了。但奇怪的是，没有一个人在这里买房，并不是买不起，而是他们有人还想回国发
展。

当然，“成为一个南非人”也是很多华人的梦想。华人商会负责人丁志高先生就
说：“我目前就在申请成为南非公民，马上就要成功了。”

南非有多少华人？
据悉，现在南非有许多华人，主要分三种人，一种

叫老侨，他们已在南非生活了四五代的时间。另一种
是从中国台湾去的移民，最后一种就是从中国内地去
的所谓新侨。

没有准确数字表明在南非究竟有多少华人，一般
估计在20万到30万之间。他们中约60%来自福建、广
东和上海三地，以经商为主。
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超市的老板超市的老板

端午节过了，店员端午节过了，店员
还在给我们送粽子。还在给我们送粽子。

超市里摆满了各种与足球有关的商品超市里摆满了各种与足球有关的商品

超市商品琳琅满目超市商品琳琅满目


